
Местоимения выделяются в особый класс 
слов-заместителей, которые, как «запасные 
игроки» на футбольном поле или «дублёры» в 
театре, выходят на поле, когда вынужденно 
«освобождают игру» знаменательные слова.

Реформаторский 
Александр Александрович – 

российский языковед 
(1900-1978)



Употребление местоимений 
в речи



1.Рыбак позвал Николаева, показал пойманного леща, 
а он попросил вскипятить воду. 
2.Он сидел на стуле. У его была непрочная ножка. 
3.Ихние вещи лежали рядом со стулом. 
4.Мы соскучились по вам.
5.Внесены добавления в оба текста, они нуждаются в 
некоторых уточнениях.
6. Сосед зашел к нему на минуточку.
7.Уважаемые коллеги, ваше письмо заинтересовало 
нас.
8. Дмитрий Степанович, спасибо Вам огромное за 
работу.
9.Тоскую по вас.



Правила употребления 
местоимений в речи



История местоимений: ты и Вы
Местоимение 2-го лица мн.ч. по 
отношению к одному человеку 
активно и довольно 
последовательно начинает 
употреблять Пётр I.

К началу XX века обращение 
на вы полностью утвердилось в 
своих правах, но его ждало ещё 
одно испытание: грянула 
революция 1917 года, и 
местоимение ты стало 
единственно возможным.

И лишь к концу 20-х годов XX века вежливое обращение 
на Вы стало возрождаться. Именно с этого времени стало принято 
писать данное местоимение с прописной буквы.



Правила употребления 
местоимений в речи

1. Личное местоимение обычно заменяет 
ближайшее к нему существительное.

2. Начальный звук Н прибавляется в формах 
косвенных падежей личных местоимений после 
простых предлогов.

3. Притяжательные местоимения ИХ имеет только 
эту форму.

4. Местоимение «вы» пишется, если речь идет о 
группе людей. «Вы» - при вежливом обращении 
к одному человеку.



Как правильно?
Согласно "Толковому словарю русского 
языка" С. И. Ожегова и Н. Ю. Шведовой (М., 
1997) правильно: скучаю по вам (дат. п.), 
скучаю о вас (предл. пад.). Устарелое и 
просторечное - скучаю по вас (предл. пад.).

 

 "Русская грамматика" (М., 1980) 
«скучать по вам и скучать по вас»
рассматривает как одинаковые 
(равноправные) варианты. 

Скучаю, грущу, тоскую по вас - старая норма;
Скучаю, грущу, тоскую по вам - новая.



Правила употребления 
местоимений в речи

1. Личное местоимение обычно заменяет ближайшее 
к нему существительное.

2. Начальный звук Н прибавляется в формах 
косвенных падежей личных местоимений после 
простых предлогов.

3. Притяжательные местоимения ИХ, ЕЁ имеет 
только эту форму.

4. Местоимение «вы» пишется, если речь идет о 
группе людей. «Вы» - при вежливом обращении к 
одному человеку.

5. Скучаю, грущу, тоскую по ВАС- старая 
норма; скучаю, грущу, тоскую по ВАМ - новая. 



Исправьте ошибку, запишите 
правильный вариант.

Охотник позвал своего соседа, 
показал шкуру медведя, а он 
попросил подождать. Подожди!!!



Исправьте ошибку, запишите 
правильный вариант.

Когда у ей получился фокус, кошка 
жалобно замяукала.

ЕЯ



Исправьте ошибку, запишите 
правильный вариант.

Ихние гуси предстали передо мной во 
всей красе.

ИХНИЕ



Исправьте ошибку, запишите 
правильный вариант.

Сергей Степанович, я 
уважаю ваш нелёгкий 
труд.



Исправьте ошибку, запишите 
правильный вариант.

Я очень тоскую по вас, 
милые мои!



Проверим!
1. Охотник позвал своего соседа, показал 

шкуру медведя, а сосед попросил 
подождать.

2. Когда у неё получился фокус, кошка 
жалобно замяукала.

3. Их гуси предстали передо мной во всей 
красе.

4. Сергей Степанович, я уважаю Ваш 
нелёгкий труд.

5. Я очень тоскую по вам, мои родные!



Домашняя работа:


